
Анастасия Зеленкова,  
фото Игорь Мелешко

Чем аукнется решение 
белорусских властей 
поменять администрацию 
в Белгазпромбанке, 
собственником которого 
является российский 
Газпром?

Национальный банк Беларуси с 15 
июня вводит временную администра-
цию в Белгазпромбанке. По офици-
альной версии, сделано это «в целях 

защиты интересов вкладчиков и кре-
диторов», а также ради «недопуще-
ния ухудшения финансового состоя-
ния» самого банка. Все это проходит 
на фоне задержаний и уголовных дел 
в отношении руководителей Бел-
газпромбанка.

Насколько законно решение о 
смене руководства и какие послед-
ствия оно может нести, объяснил в 
экспресс-комментарии «Салідарнас-
ці» старший аналитик «Альпари Евра-
зия» Вадим Иосуб.

— Надо понимать, что никакое 
это не решение Нацбанка, это ре-

шение, принятое на самом высо-
ком политическом уровне. Нацбанк 
лишь исполнитель, — отмечает со-
беседник. — Что произошло? По 
сути, акционеров лишили права 
управлять своей собственностью. 
И выглядит это абсолютно незакон-
ным.

Эксперт отмечает, что практика 
внешнего управления может осу-
ществляться в том случае, если вла-
дельцы банка подозреваются в выво-
де активов, то есть хищении денег у 
вкладчиков.

Евгений Кириллов

Политолог – о прессинге 
в отношении сильнейших 
альтернативных претенден-
тов на пост президента.

В экспресс-комментарии «Салiдар- 
насцi» Валерий Карбалевич объяс-
нил, как агрессивные действия вла-
стей отразятся на ходе избиратель-
ной кампании в Беларуси.

По его мнению, обыск в «Бел-
газпромбанке», в котором раньше ра-
ботал Виктор Бабарико, а также воз-
можный интерес силовиков к Валерию 
Цепкало, свидетельствуют о том, что 
«власти взяли курс на брутальную мо-
дель проведения выборов».

– Дело идет к тому, чтобы завести 
уголовное дело в отношении главных 
конкурентов Лукашенко. Не исклю-
чаю, что до регистрации кандидата-
ми в президенты они могут стать не 

только подозреваемыми, но и аре-
стованными. Вслед за Тихановским, 
так вполне могут поступить с Бабари-
ко и Цепкало.

Это говорит о том, что Лукашен-
ко решил не дожидаться не только 
9 августа, а даже даты регистрации 
кандидатов. И начал «военную опе-
рацию» против своих оппонентов, – 

считает Валерий Карбалевич.
Несмотря на то, что такая тактика 

идет вразрез с практикой предыду-
щих выборов, вариант со снятием с 
гонки двух основных конкурентов Лу-
кашенко можно считать реалистич-
ным, считает политолог.
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– Почему было принято такое ре-
шение? Потому что ситуация резко 
ухудшилась. На предыдущих выборах 
не было варианта, когда конкурент 
имел бы лучший электоральный рей-
тинг, чем Лукашенко. Поэтому он мог 
спокойно регистрировать всех своих 
оппонентов, будучи уверенным, что 
даже в электоральном смысле он их 
побеждает.

А сейчас ситуация резко поме-
нялась. Общество пришло в дви-
жение, стало отбрасывать страх и 
очевидно демонстрировать всем, 
что оно против Лукашенко. Это по-
казали те самые огромные очереди 
из желающих подписаться за аль-

тернативных кандидатов. Фактиче-
ски произошла некая «подписная 
революция».

Именно поэтому Лукашенко не 
стал дожидаться даты регистрации: 
коль на кону вопрос власти, здесь 
уже не до сантиментов и соблюдения 
каких-то элементарных правил, – от-
мечает Карбалевич.

Одной из последних капель, кото-
рая переполнила чашу терпения Лука-
шенко, могло стать рекордное количе-
ство подписей, собранное Виктором 
Бабарико (по данным на 11 июня, он 
собрал 285 тысяч подписей).

Валерий Карбалевич не исключа-
ет, что это могло стать дополнением 
ко всем остальным факторам, о кото-
рых идет речь выше.

– Нужно было найти предлог, ко-
торый бы объяснял, что эти подпи-
си были неправильно собраны. И 
вот предлог и нашелся. Якобы каки-
е-то частные компании заставляют 
подписываться за альтернативных 
кандидатов чуть ли ни под угрозой 
увольнения.

Это может быть использовано в 
качестве повода, чтобы не признать 
эти подписи. Хотя сама же Ермошина 
потом проговорилась, что, оказыва-
ется, только одно заявление посту-
пило, причем анонимное. И на этом 
основании могут снять кандидата в 
президенты.

Это смешно, но, увы, это белорус-
ская реальность, – подытожил собе-
седник.

Карбалевич: «Лукашенко начал «военную 
операцию» против своих оппонентов»

Салідарнасць

Правозащитник Олег 
Волчек и журналистка 
Марина Коктыш отреаги-
ровали на заявления пресс-
секретаря Лукашенко, 
опубликованные в 
воскресенье утром.

В частности, Наталья Эйсмонт, 
комментируя российскому РБК 
«дело Белгазпромбанка», отмети-
ла, что дела в отношении бывших 
и нынешних сотрудников банка, в 
рамках которых были задержаны 
15 человек, были возбуждены «по 
серьезным статьям» — о легализа-
ции средств, добытых преступным 
путем в особо крупном размере и 
неуплате налогов в особо крупном 
размере.

А также, что все эти люди «дают 
признательные показания». В том 
числе, по ее словам, против Виктора 
Бабарико.

«Наталья, Вы не член следствен-
ной группы, чтобы выдавать такие 
категоричные обвинения против не 
только лично Виктора Бабарико, но и 
в целом о деятельности банка. Даже, 
если бы Вы были следователем по 

данному делу, то на этой стадии 
предварительного расследования 
еще рано давать какую-либо инфор-
мацию, поскольку существует тайна 
следствия и презумпция невиновно-
сти», — пишет бывший следователь, 
руководитель организации «Право-
вая помощь населению» Олег Вол-
чек.

Известная журналистка Марина 
Коктыш, в свою очередь, восклица-

ет: «Просто удивительный коммента-
рий!». И продолжает:

— Интересно, а откуда пресс-се-
кретарь президента может знать, какие 
показания и против кого дают задер-
жанные? Она что, материалы дела или 
протоколы допросов листала? А может, 
видео допроса смотрела? Или на до-
просе присутствовала? А на каком ос-
новании все это? И где же пресловутая 
тайна следствия, если уж на то пошло?

Известные люди задают вопросы Эйсмонт: 
«На каком основании все это?»

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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Михаил Брошин

Национальный банк 
Беларуси принял решение 
ввести временную администра- 
цию в «Белгазпромбанке» с 
15 июня.

По официальной версии, сдела-
но это «в целях защиты интересов 
вкладчиков и кредиторов», а также в 
интересах самого «Белгазпромбан-
ка» – ради «недопущения ухудшения 
его финансового состояния».

Поводом для этого названо воз-
буждение уголовных дел по обви-
нениям в легализации средств, 
полученных преступным путем и 
уклонении от уплаты налогов.

Руководителем временной ад-
министрации назначена Надежда 
Ермакова. В 2011-2014 гг она воз-

главляла Нацбанк, до этого рулила 
«Беларусбанком», а в последнее вре-
мя занимала руководящие посты в 
«Белорусском союзе женщин».

По информации «Салідарнас-
ці», Ермакова наведывалась в «Бел-
газпромбанк» еще на прошлой не-
деле. Тогда же были озвучены планы 
о введении временной администра-
ции.

Акционеры «Белгазпромбанка», 
которым в сумме принадлежит бо-
лее 99% акций, – «Газпромбанк» 
(АО) и ПАО «Газпром» – попыта-
лись воспрепятствовать такому 
развитию событий. Они выпусти-
ли заявление, в котором обвинили 
белорусские власти в «грубом нару-
шении законодательства Беларуси 
и Договора о Евразийском эконо-
мическом союзе».

Однако официальный Минск про-
игнорировал претензии российской 
газовой монополии. В ближайшее 
время «Белгазпромбанком» будут 
управлять доверенные лица белорус-
ских властей.

Эта история может сделать Мо-
скву сговорчивее в вопросах цены на 
газ для нашей страны и долга за уже 
осуществленные поставки, который 
то ли есть, то ли нет.

Минск проигнорировал заявление «Газпрома»

 ПОЛИТИКА

164479 ОБЩЕСТВО 
14.06.2020

— Например, собственник банка 
решил поживиться деньгами вклад-
чиков, выдает кредиты своим под-
контрольным организациям без 
всякой надежды, что эти кредиты 
когда-нибудь вернутся и просто во-
рует эти деньги из банка, — поясняет 
Вадим Иосуб. — Во всех других ситу-
ациях нет. Понятно, что те обвинения 
менеджменту банка, которые звучат 
из телевизора, не вызывают никако-
го доверия. Но даже в этом случае 
акционерам можно было бы лишь 
предложить поменять руководство и 
выдвинуть для согласования какие-то 
кандидатуры. То есть, даже это был 
бы не повод в одностороннем поряд-
ке, без мнения собственника менять 
руководство.

Что же касается последствий та-
кого шага, то, по мнению экономиста, 
они обязательно будут.

— Пока непонятно какие. Но, ду-
маю, Газпром не оставит это без от-
вета, — считает Вадим Иосуб. — Что 
такое Газпром, какую роль это пред-
приятие играет в России и насколько 
оно приближено к российской вла-
сти, думаю, объяснять не надо. Все 

это очень сильно похоже на сжигание 
мостов.

Экономист уверен, что этим шагом 
белорусские власти также очередной 
раз нанесли непоправимый удар по 
инвестиционному климату Беларуси.

— С одной стороны, это далеко 
не первый случай такого беспредела 
по отношению к чужой частной соб-
ственности, но особенность нынеш-
ней ситуации в масштабе акционера, 
— подытоживает эксперт. — Бело-

русские власти продемонстрирова-
ли, что даже у такого акционера мож-
но отобрать собственность или, по 
крайней мере, лишить управления 
этой собственности.

Что уже говорить о других с мень-
шими финансовыми масштабами и 
политическим весом? После этого 
случая трудно себе представить ка-
кого-то инвестора, который в здра-
вом уме принес бы хоть какие-то 
деньги в Беларусь.

«Не надо объяснять, какую роль для Кремля 
играет Газпром. Последствия будут»
(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

164502 ПОЛИТИКА 15.06.2020
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Андрей Нехайчик

Накануне президентских выборов между 
Беларусью и Россией продолжается уже 
ставший хроническим конфликт. В рамках 
спецпроекта «10/20» сравниваем нынешнюю 
ситуацию с событиями десятилетней 
давности и прогнозируем, чем все может 
закончиться.

2020 год: «Не трогайте нас!»

Нынешний год сопровождается рядом конфликтных 
ситуаций между Минском и Москвой. Начался 2020-й с 
«нефтяной войны», из-за которой белорусские нефтепе-
рерабатывающие предприятия несколько месяцев рабо-
тали на минимуме, что привело к снижению ВВП.

С падением мировой цены на нефть конфликт был 
разрешен, но по аналогичной причине возникла другая 
спорная ситуация. Александр Лукашенко возмутился тем, 
что Беларусь покупает российский газ дороже, чем Гер-
мания, и лично попросил Владимира Путина рассмотреть 
вопрос о снижении цены. Однако в Москве дали понять, 
что пересматривать контракт не будут.

Затем к перебранке между союзниками привела пан-
демия коронавируса. Власти Беларуси и России по-раз-
ному отреагировали на вызов, и СМИ соседней страны 
стали жестко критиковать действия Лукашенко.

Главу Беларуси это привело в бешенство. В апреле он 
призывал: «Россиянам хотел бы сказать – этим, которые 
«плявузгают»: не трогайте нас!»

В мае глава Беларуси обвинил российский «Первый 
канал» в распространении фейков, после чего корре-
спондент телеканала был выслан из страны.

Со стартом президентской кампании Лукашенко стал 
подозревать Россию не только в ведении информационной 
войны, но и поддержке его соперников. Публикацию газеты 
«Коммерсантъ» о блогере Сергее Тихановском глава госу-
дарства прокомментировал словами: «Показали, откуда 
уши торчат. Даже целые рога. Поторопились поддержать».

Все перечисленное порождает слухи, что Кремль дей-
ствительно может быть заинтересован в уходе Лукашенко 
с поста главы государства и потому может серьезно вме-
шаться в ход президентской кампании в Беларуси.

Это сильно напоминает ситуацию десятилетней дав-
ности. Тогда казалось, что конфликт союзников дошел до 
точки невозврата.

2010 год: «Последняя осень» для Лукашенко

Белорусской-российские отношения стали обо-
стряться с самого начала 2010 года. Москва озвучила 
шокирующие для Минска новые условия поставок нефти: 
беспошлинно будет поставляться сырье только для вну-
треннего потребления (6,3 млн тонн в год), остальные 15 
млн – за экспортную пошлину.

Лукашенко набросился на союзников с критикой и об-

винениями и стал активно договариваться с Уго Чавесом 
о поставках нефти из Венесуэлы.

Постепенно накопившийся клубок проблем в двусто-
ронних отношениях и эмоциональные высказывания гла-
вы Беларуси привели к его личному конфликту с россий-
ским президентом Дмитрием Медведевым.

Разразилась невиданная по масштабам информаци-
онной война, апофеозом которой стал документальный 
сериал «Крёстный батька» на телеканала НТВ. За полгода 
до проведения президентских выборов в Беларуси, ему 
припомнили все: от высказываний про Гитлера до про-
павших оппозиционных политиков.

Осенью, меньше чем за три месяца до выборов, Мед-
ведев обвинил Лукашенко в бесчестном поведении по от-
ношению к России и посоветовал ему заняться внутрен-
ними проблемами и расследовать «многочисленные дела 
об исчезновении людей».

Через несколько дней после этих слов российского 
президента НТВ показал очередную часть документаль-
ного фильма с красноречивым названием «Крестный 
батька-4: Последняя осень».

Эффект от документального сериала был такой, что 
популярным стало следующее мнение: «Такие аргументы 
выдвигаются только тогда, когда осуществляется сцена-
рий отстранения политика от власти».

Но после года конфликтов развязка в отношениях 
была быстрой. За десять дней до президентских выбо-
ров, состоявшихся 19 декабря, Лукашенко прилетел в 
Москву, где более полутора часов общался один на один с 
Медведевым. После встречи он заявил, что его конфликт 
с руководством России остался в прошлом.

Выход из спора по поводу поставок российской нефти был 
найден еще ранее. Белорусские власти обязались ратифици-
ровать документы по созданию Единого экономического про-
странства взамен на упразднение таможенных пошлин.

Несмотря на массовую акцию протеста вечером 19 
декабря, белорусский Центризбирком признал победи-
телем президентских выборов Лукашенко. Медведев по-
здравил его с победой.

Лукашенко и Медведев в 2010 году

«Казалось, что конфликт Беларуси и России 
дошел до точки невозврата»

164339 ВЫБОРЫ-2020 10.06.2020
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Семен Печенко

Правозащитник Олег 
Волчек прокомментировал 
«Салідарнасці» обвинения 
в адрес блогера Сергея 
Тихановского и его соратников.

— Я ожидал, что будет какая-то 
мудрость у прокурора и следовате-
лей из СК, — сказал «Салідарнасці» 
в экспресс-комментарии руководи-
тель организации «Правовая помощь 
населению» Олег Волчек.

Бывший следователь поделился, 
что надеялся на более мягкий вари-
ант развития событий. По его словам, 
следствие могло оставить фигурантов 
дела в статусе подозреваемых под 
распиской о невыезде, чтобы изолиро-
вать их на время проведения пикетов:

— Но был избран самый худший 
вариант. Это напоминает историю 
2010-го и обвинения в адрес канди-
датов в президенты.

Олег Волчек говорит, что у него, как 
бывшего следователя, нет и одного 
процента уверенности в том, что фигу-
ранты дела виновны хотя бы косвенно:

— Мы все видели видео. Никако-
го общественного порядка не было 
нарушено. Более того, видно, что 
общественный порядок нарушила 
та женщина. Мы видели, что бойцы, 
которые приехали для задержания, 
были заранее подготовлены.

Собеседник также акцентировал 
внимание на отсутствие потерпев-
ших и жалоб других граждан на якобы 
нарушение порядка со стороны Тиха-
новского и его сторонников:

По мнению Волчека, дело Тиха-
новского явно политизировано. Глав-
ная цель — изолировать набравшего 
популярность блогера на время кам-
пании, усложнить процесс сбора и 
сдачи подписей инициативной груп-
пе Светланы Тихановской.

Правозащитник солидарен со 
своими коллегами:

— Тихановский — это политзаклю-
ченный. И его необходимо немедлен-
но освободить.

Напомним, 29 мая во время пике-
та по сбору подписей в Гродно был 
задержан блогер Сергей Тиханов-
ский и его сторонники. Задержанию 
предшествовала провокация с уча-
стием жительницы Минска К.

Официальная позиция властей: в 
Гродно было организовано проведение 
незаконного общественного меропри-
ятия, в ходе которого совершены груп-
повые действия, грубо нарушающие 
общественный порядок и сопряженные 
с явным неповиновением законным 
требованиям милиции. В результате 
этих действий пострадали два сотруд-
ника органов внутренних дел.

В итоге Тихановскому и еще семи ли-
цам предъявлено обвинение по ч. 1 ст. 
342 (Организация и подготовка действий, 
грубо нарушающих общественный поря-
док) УК Беларуси, действия одного из них 
дополнительно квалифицированы след-
ствием по ст. 364 (Насилие в отношении 
сотрудников органов внутренних дел).

Салiдарнасць

Какую игру затеял 
Лукашенко, атакуя Бабарико?

По мнению политического ана-
литика Юрия Дракохруста, Алек-
сандр Лукашенко играет в игру «мы 
его (Виктора Бабарико – прим «С») 
дискредитируем, лишим реальной 
поддержки, а потом, когда мы ему 
напишем 2 или 3 %, это будет в опре-
деленном смысле соответствовать 
общественным настроениям».  Об 
этом Дракохруст заявил в программе 
«Праскі акцэнт» на Радыё Свабода.

Эксперт расценивает атаку на Баба-
рико как «очень грязный, очень подлый 
пиар, а не просто уничтожение».

Собеседник Дракохруста писатель 
Сергей Наумчик предполагает, что за-
регистрированы будут все кандидаты, 
«и это дает определенные бонусы для 
Александра Лукашенко, потому что раз-
мываются голоса тех, кто говорит «кто 

бы ни был, лишь бы не Лукашенко»».
— Например, сейчас он восприни-

мает Бабарико как соперника номер 
один, допустим. И может случиться 
так, что соперник номер один получит 
(не реально за него проголосуют, а та 
цифра, которую назовет Ермошина), 
окажется на шестом месте после Ки-
сель и Канопацкой.

Наумчик обращает внимание на 
самое большое отличие (этой пре-
зидентской кампании – прим. «С») 
от 1994 года, когда Лукашенко изби-
рался в первый раз: «Не срабатывает 
лозунг «жирного буржуя». Тогда он 
срабатывал».

— Людям настолько надоело жить 
в нищете, что они готовы отдать го-
лоса кому-то богатому, даже закрыв 
глаза на то, как он первый или второй 
свой миллион заработал... — считает 
Сергей Наумчик.

Напомним, в интервью «Салідар-
насці» Виктор Бабарико ответил на 

вопрос, верит ли он в то, что белору-
сы из глубинки, работяги, крестьяне 
— дадут богатому банкиру что-ни-
будь, кроме пролетарского гнева и 
классовой ненависти.

— Я менеджер. Я просто устра-
иваюсь на работу. Богатенький или 
бедный — не суть. Вопрос в том, вам 
нужен менеджер или нет? Судя по 
тому, как идут дела в стране – нужен.

Если вы скажете «нет», значит: пер-
вое — я не был убедительным; второе 
— я не понял вашего запроса, — зая-
вил претендент на пост президента.

Накануне во время стрима Вик-
тор Бабарико сообщил, что у трех его 
друзей, которые находятся в статусе 
подозреваемых, хранились его день-
ги: в общей сумме около 200 тысяч 
долларов и 350 тысяч евро. Экс-бан-
кир пояснил, что ему нужно было 
распределять ресурс на случай не-
предвиденных действий, и он наме-
ревался их декларировать.

«Людям настолько надоело жить в нищете, 
что они готовы отдать голоса богатому»

164462 ВЫБОРЫ-2020 
13.06.2020 

«Избран самый худший сценарий»

Сергей Тихановский. Фото  
Владимира Гридина, Радыё Свабода
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Антон Полещук

Брестчане продолжают 
бороться за право дышать 
чистым воздухом.

14 июня местные жители в очеред-
ной раз собрались для традиционного 
«кормления голубей» на главной пло-
щади Бреста. В минувшее воскресе-
нье протестующие выразили мнение 
о необходимости провести новое об-
щественное обсуждение проекта за-
вода АКБ, на это раз – собирали под-
писи с требованием об этом.

Тем временем новые хозяева (на 
этот раз они на площадь не пришли), 
готовы пойти на более активный ди-
алог с общественностью. На минув-
шей неделе они впервые предоста-
вили возможность ознакомиться с 
самим производством и документа-
ми на него своим оппонентам – инже-
неру Демьяну Лепесевичву и доцен-
ту кафедры инженерной экологии и 
химии Брестского государственного 
технического университета, кандида-
ту технических наук Сергею Басову.

Специалисты от общественности 
провели на заводе по несколько ча-
сов. Лепесевич пока отказался давать 
какие-либо комментарии для прессы, 
отметив лишь, что руководство «Акку-
муляторного альянса» «не чинит ника-
ких препятствий для нашей работы, 
предоставляет все, что мы запраши-

ваем, готово с нами работать далее и 
включить нас в состав рабочей комис-
сии по контролю за пуско-наладочны-
ми работами». (Такие работы новые 
собственники предприятия намерены 
провести уже в ближайшее время). 

Басов, в свою очередь, не изме-
нил своей позиции в отношении дан-
ного производства. Он по-прежнему 
считает его небезопасным для жите-
лей Брестского региона. 

– Что бы ни говорили сейчас новые 
хозяева, есть мировой опыт, который 
никто пока не может опровергнуть, 
– сказал «Салiдарнасцi» ученый. – 
Зарубежные, сопоставимые по про-
изводительности предприятия, вы-
брасывает в атмосферу не менее 150 
кг. Согласно европейскому стандарту 
по охране окружающей среды, для 
завода, перерабатывающего около 
20 тысяч тонн свинца в год, выброс 
свинца в атмосферу не должен пре-
вышать 300 кг. На такую цифру ори-
ентированы лучшие евростандарты.

А нам сперва рассказывали байки 
о трех килограммах, теперь говорят 
о семнадцати. С моей точки зрения, 
эти цифры очень далеки от реально-
сти. Ибо невозможно отменить зако-
ны природы проектными и админи-
стративными решениями. Недаром в 
Китае за последнее время подобные 
производства массово либо закрыва-
ются, либо переносятся на большие 
расстояния от населенных пунктов.

По мнению Сергея Басова, пред-
стоящие пуско-наладочные работы 
сами по себе не могут служить пока-
зателем экологической безопасно-
сти завода, поскольку их проведение 
сопряжено со многими факторами, 

которые могут и не сработать или 
сработать иначе при дальнейшей 
эксплуатации этого производства:

– Многое ведь зависит от того, 
где будут установлены приборы, куда 
подует ветер. И потом, новые филь-
тры работают всегда лучше, чем ста-
рые. Что с ними будет через полго-
да-год-два, ведь этого никто не знает. 
Недаром свинцовое производство от-
носится к первому классу опасности 
и занимает второе место (по степени 
угрозы) после АЭС. Поэтому такие 
производства, они, конечно, имеют 
право на существование и нужны для 
экономики, но должны размещаться в 
радиусе хотя бы 25-30 км от ближай-
ших населенных пунктов.

***
Тем временем, руководство «Акку-

муляторного альянса» в своем ответе 
на обращение общественности сооб-
щает: «Заводы с современными си-
стемами очистки выбросов в данный 
момент осуществляют свою деятель-
ность в непосредственной близости 
(100-500м) от жилых домов в Герма-
нии, Польше, Турции и других странах.

По всему миру постоянно вводят в 
эксплуатацию новые предприятия по 
производству свинцово-кислотных 
АКБ и модернизируют старые для 
увеличения производственных мощ-
ностей.

В 2013 году построен завод АКБ в 
Турции, в 2018 году построен завод 
АКБ в США, в 2020 году началось стро-
ительство нового завода в Болгарии».

Поверят ли брестчане заверениям 
новых владельцев? «Салiдарнасць» 
следит за развитием событий.

Брестский ученый:  
«Сперва рассказывали байки о трех  
килограммах, теперь говорят о семнадцати»

Сергей Басов. Фото mediabrest.by
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Вероника Белова

Немного о народной любви.
Александр Лукашенко 6 июня по-

сещал Могилевскую область. В прин-
ципе рядовой визит не принес ка-
ких-либо откровений и остался бы в 
памяти исключительно попыткой вы-
гулять «стильный бомбер» (Пул Пер-
вого постарался), если бы ни одна 
деталь. И это вовсе не бомбер.

Вот что написал о встрече Теле-
грам-канал, приближенный к Лука-
шенко:

«Прямо у храма, где Лукашенко в 
родительскую субботу поставил све-
чу, президента обступили люди. Это 
не только прихожане, пришли и те, кто 
узнал, что Лукашенко приехал. Очень 
большое желание пообщаться!»

А теперь давайте посмотрим на 
фото с той встречи.

Вот они — жаждущие пообщаться! 
Прямо обступили, проходу не дают! 
А на лицах — страсть какое желание 
пообщаться!

А теперь давайте сравним это 
фото с другим — тоже со встречи 
Лукашенко с избирателями, только 
25-летней давности.

Почувствовали разницу?
Это, пожалуй, все, что нужно знать 

о народной любви.
Кстати, любопытно еще одно фото 

с нынешней поездки Лукашенко на 
его родину.

Смотришь на снимок и понима-
ешь, что лучшей иллюстрации се-
годняшней ситуации в Беларуси и не 
придумаешь. Отдельно чиновники, 
отдельно церковь, отдельно люди — 
безучастные и равнодушные. А посре-
ди — одинокий Лукашенко, отлично 
знающий цену народной поддержки.

Люди, которые очень сильно хотели  
пообщаться с Лукашенко. Два фото

164236 ВЫБОРЫ-2020 
6.06.2020

Салiдарнасць

Напоминание про расстрелы и обращение 
к силовикам.

Никто не знает, как мой друг Рахмон с пулеметом напе-
ревес ходил в столицу Таджикистана Душанбе, чтобы наве-
сти порядок, сколько погибло там людей, как с бородачами 
боролись. Забыли, как бывший президент Каримов в Анди-
жане подавил путч, расстреляв тысячи человек. Все осужда-
ли его, а когда умер – на коленях стояли, рыдали-плакали.

Мы этого не пережили, поэтому мы этого понимать не 
хотим – некоторые. Ну, так мы напомним!

Александр Лукашенко, 4 июня

Я попрошу правоохранительные органы, особенно ге-
нерального прокурора, председателя Следственного ко-
митета, министра внутренних дел, обратить на это самое 
серьезное внимание. Если идут угрозы – это уголовное 
нарушение, которое преследуется по уголовному праву.

Александр Лукашенко, 9 июня

Две цитаты Лукашенко,  
которые сопоставляешь волей-неволей 164315 ВЫБОРЫ-2020 9.06.2020 
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Александр Старикевич

Разруха, голод, массовая 
эмиграция, а теперь ещё 
эпидемия коронавируса – 
состояние Венесуэлы можно 
описать как плачевное. Но 
это не мешает Николасу 
Мадуро оставаться у власти.

Первый урок, преподнесенный 
страной, которая некогда была для 
официального Минска одним из бли-
жайших партнеров, заключается в 
том, что даже в персоналистских ре-
жимах уход авторитарного лидера (в 
конкретном случае – смерть Уго Ча-
веса), вопреки распространенному 
представлению, не означает авто-
матического крушения созданной им 
системы.

Преемнику «команданте» Никола-
су Мадуро отводили считанные ме-
сяцы, а то и недели. Он продолжает 
править Венесуэлой уже восьмой 
год.

Продолжает править, несмотря на 
масштаб экономического кризиса, 
который Беларуси и не снился.

Несмотря на конфликт с Западом, 
зашедший настолько далеко, что 
многие страны признали законным 
руководителем Венесуэлы предсе-
дателя Национальной ассамблеи  
Хуана Гуайдо. Несмотря на то, что 
симпатизировавшие Каракасу Пекин 
и Москва «умыли руки». Несмотря на 
запрет торговать нефтью.

Попытки устроить «Плошчу» в 
Венесуэле предпринимались неод-
нократно. Но, несмотря на то, что 

возможности тамошней оппозиции 
куда больше, чем белорусской, Ма-
дуро отбивает все атаки при помощи 
сохраняющих верность ему (а, если 
смотреть глубже, блюдущих соб-
ственный интерес) силовиков.

В этих условиях проявилась новая 
тенденция — увеличивается количе-
ство голосов, призывающих к изме-
нению стратегии. Об этом пишет на 
Эхе Москвы член американо-россий-
ской торгово-промышленной палаты 
Михаил Бобрышев.

Бывший кандидат в президенты 
Энрике Каприлес Радонски заяв-
ляет: «Гуайдо еще не отказался от 
насильственного варианта смены 
власти. Этот путь неосуществим и 
непопулярен в Венесуэле. Это было 
сделано с полной безответственно-
стью. Необходимо трезво оценивать 
противника, который сильнее, чем 

предполагалось, с превосходным 
разведывательным аппаратом, и со-
циальным контролем над населени-
ем». Это второй урок.

Проблема в том, что возмож-
ных стратегий в условиях жесткого 
авторитарного режима – раз-два 
и обчелся. Поэтому оппозиция вы-
нуждена метаться между участием 
в нечестных выборах и давлением 
через уличные акции. И то, и другое 
уже неоднократно пробовали с не-
изменным отрицательным резуль-
татом.

Но Радонски прав в том, что не 
имеет смысла лезть в драку, если 
противник очевидно мощнее. По-
следствия провалившегося силового 
сценария гораздо хуже, чем в случае 
облома на «так называемых выбо-
рах». Кто хочет убедиться, сравните 
кампании 2010-го и 2015-го.

О чем Венесуэла  
предупреждает Беларусь: урок второй

Гуайдо среди сторонников


